
Economi 
Ieri un operaio ricoverato per intossicazione 

Centrale Sulcis, 
protesta disperata 
In 50 da giorni sulla ciminiera 

parlmlnatorl 

Unmmatoredibroiizosieaggiunto 
da Ieri mattmaallealtre statue 
dedicate al lavoro che popobno II 
Bdgio.Mastavoltabstatua 
iNugunUdaH'ambasdaton 
HaNano Francesco Corrias nella 
cKbAamraingadlGenk, capoluogo 
del badnwmiiterario delta Campine 
M l Umburgo, * «lbttana» e 
commcmorabfaticadi tanti 
cowuztOMlicmlgratiinBelgkipcr 
lavoraniwHeminlere.Corriaseil 
sindacodlGeiili,leff Gabriels, 
hanno scopertobstatua, opera 
a ^ t o i M o K John Ustroux, die 
I'tareallzzatogratultameiiteje 
spese sono state pagatedaHe 
astociazkMil del mlnatorL a m * * 
per commemoraresuo padre 
mlMtoreell padre di sua moglte, 
Antonietta Canna, ghintoda 
Montefredane In provincb dl 
VeMlnoquasl50annlfaper 
lavonre M M naWert delta 

Ore drammatiche per gli operai delle imprese d'appalto di 
Portovesme asserragliati da tre giomi sulla ciminiera piu al-
ta dell'Enel. Ieri pomeriggio uno dei cinquanta occupanti e 
stato ricoverato in ospedale con dolori al petto e gravi diffi-
colta respiratorie. Ma va ugualmente avanti la protesta con
tra i primi 34 licenziamenti notificati dalle imprese, dopo il 
completamento dell'impianto di desolforazione. Chiesti in-
contri urgenti al govemo e alia Regione. 

Iiuiemecoiileautoritalocall,tracui 
I'agentecoiuobrePietro Vullo, una 
ddegazkmedianztaM' mfnatorl 
venutldaognlparted'rlalbSOanni 
fa, In tenuta da tavoro, na reso 
omagglo alb statin mentre 
rambasdatorericontavache.-ll23 
giugno 1946, qwMdofufirniato 
raccordoperremlgrailoneconll 
Belgte.eHtlmbolodiunaltodi 
coragglo.dlsperanzaedi credo 
iteUa>oHdarletaiimana». 
Ma I'accordo per I'emigraifoiie 
pesaancora, 50 anni dopo, sugll 
talbntemigratt.cheslsono 
consideratl«veRdiitl»alBelgio, 
anche seaH'rtaltaoffrlva 
I'opportunHadlun lavoro per morti 
reduddaunaguerradisastrosache 
rKMiavtvanomododleuadagnarslil 
paneinpatriaelaposslbHitadl 
rifonilrsidiUMpreztosafoiitedt 
energb.Hcarboncperbsua 
Induftrbdaricostnilre. 
L'attordaprevedevatral'artro 
l'lnvlodl2.SOOchlHdlcarlHMieal 
mese per ognimiHe operai 
emigrati. In camblo I'ltaHa si 
ImpegMvaadinviareduemila 
opcralbsettimanainBelgio. 
Allamarezza degli Inizi, si e 
sostroiHa o n b consapevotana di 
avercebfatta.anchefra tanti 
sacrrfid, ion un lavoro durlsslmo e 
alloggl precarl, spesso baracchc 
bsclateliberedapriglonleridi 
guerra. 

DAL NOSTHO INVIATO 
PAOLO BRANCA 

Adesso sulla ci- temative per i circa 500 lavoratori 
_ in gran parte metalmeccanici, 
ma anche edili come nel caso del-
la Consult _ a rischio di licenzia-
mento. A cominciare dalla costru-
zione dei due nuovi impianti da 
320 megawatt gia decisa dall'Enel. 
O dai lavori di bonifica ambienta-
le, programmati da tre anni ma 
mai iniziati, dopo la dichiarazione 
di «area di crisi» per il polo «dei ve-
lent» di Portovesme. «Queste ope-
re non sono assolutamente piu 
rinviabili _ insiste Corda _, perche 
anche trovando il modo per utiliz-
zare gli ammortizzatori sociali, i 
lavoratori dell'area potranno an-
dare avanti appena qualche me
se. Poi sarebbe la rovina, in un'a-
rea gia pesantemente penalizzata 
dalla crisi industriale e mineraria». 

Gia oggi, quarto giomo di occu-
pazione, si attende qualche se-
gnale incoraggiante. A Cagliari, 
una delegazione sindacale incon-
trera I'assessore regionale all'in-
dustria e probabilmente anche il 
presidente della giunla Federico 
Palomba. 1 sindacati chiedono di 
accelerare al massimo le proce
dure per la spesa dei 40 miliardi 
stanziati per il risanamento dell'a
rea. «Ma occorre un segnale netto 
e immediato», insistono i lavorato-

• PORTOVESME 
miniera piu alta sono in quaranta-
nove. Glno Ariu, 59 anni, hacedu-
to ai veleni e alio stress: i sanitari 
dell'ospedale di Carbonia lo ten-
gono in osservazione, dopo il rico-
vero d'urgenza disposto ieri sera 
alle sei. L'operaio si e sentito male 
nel primo pomeriggio, i suoi com-
pagni hanno subito dato I'allarme: 
ma per portarlo gio dalla «torre» a 
quota 258 ci sono volute quasi due 
ore. Respirava affannosamente, 
aveva forti dolori al petto, alio sto-
macoe alia testa. 

Qinndocalailvento 
A chi tocchera oggi? «In quelle 

condizioni, resistere e difficilissi-
mo», dice Antonello Corda, segre-
tario territoriale della Cisl. II peg-
gio arriva la notte, quando cala il 
vento e il (umo della ciminiera av-
volge gli operai.. Non bastano di 
certo le mascherine conlro I'ossi-
dodi carbonio e gli altri veleni del-
laciminiera. 

Oggi sulla ciminiera salira il me
dico per una visita collettiva. Ma 
da quota 258 metri (anno sapere 
che, a parte i casi dawero gravi, 
nessuno intende inlerrompere la 
protesta. 

Del resto se si e arrivati a tanto e 
perche la gravita della situazione 
non lascia possibility di scelta. «Le 
34 lettere di licenziamento notifi-
cate dall'impresa Consult _ spiega 
il sindacalista della Cisl _ non so
no altro che una piccola anticipa-
zione di quello che attende i lavo
ratori delle imprese d'appalto 
Enel da qui aqualche mese. Con il 
completamento dei lavori fin qui 
programmati, sono a rischio tutti i 
500 posti di lavoro. E nonostante i 
ripetuti appelli lanciali da diversi 
mesi a questa parte, non si e mai 
mossoniente». 

Non e una battaglia facile, ov-
viamente, come capita ogni volta 
che ci sono di mezzo imprese 
d'appalto. Ma alio stesso tempo 
non e neppure una vertenza sen-
za sbocco. Da tempo i sindacati 
hanno individuate le possibili al-

Appelloal govemo 
Contemporaneamente e partita 

da Portovesme la richiesta di un 
incontro con il ministro dell'Indu-
stria e con i vertici dell'Enel per 
tentare di ridurre i tempi e sempli-
ficare le procedure di spesa dei 
2.500 miliardi stanziati per i nuovi 
impianti di Portovesme, Daquesto 
doppio iitavolon, a Cagliari e Ro
ma, puo emengere la soluzione 
per i lavoratori delle imprese d'ap
palto e anche per tanti altri giovani 
disoccupati, in un'areache in que-
sto campo vanta purtroppo nume-
rosi primati negativi. 

Non e la prima volta, del resto, 
che nel Sulcis si ricorre ad azioni 
particolarmente clamorose e 
drammatiche per difendere i posti 

di lavoro. Le stesse ciminiere di 
Portovesme sono state teatro died 
anni fa di un'analoga protesta, an
che se di dimensioni piu ridotte. 
Per non parlare delle occupazioni 
minerarie che hanno segnato nu-
merose stagioni di battaglie e di 
lotte. 

Iprecedenti 
Ma questa volta, a Portovesme, 

si respira un clima di tensione par-
ticolare. Oltre ai 49 sulla ciminiera, 
altri 13 operai delle imprese di ma-
nutenzione si sono incatenati nei 
giorni scorsi ai cancelli dello stabi-
limento, mentre alia vicina Alcoa, 
i dipendenti hanno organizzato 
da dieci giorni un presidio di lotta 
dentrounatenda. 

Fuori dalla vertenza, ormai, non 
e rimasta nessuna delle nurnerose 
imprese d'appalto al servizio del
l'Enel. «Si rischia un tracollo totale 
e definitivow, ripetono i rappresen-
tanti sindacali. Perquesto gli ope
rai della Consult hanno deciso di 
scegliere la protesta piu dramma-
tica e rischiosa, sulla ciminiera piu 
alta dello stabilimento. 

Alle otto il vento e calato e lassu 
hanno ripreso a respirare ossido 
di carbonio. E iniziata un'altra not
te tra i veleni e la tensione. 

Settimana fltta dl congress! 
per motte categoric della Cgll 

Settimana frtu dl congressi nazianali per b Cgil. Oggi a 
MontesHvano comlndano i lavori del congresso nazkmale delta 
FHlea (edili), die proseggiranno flno al 12 (apre Carta Cantone, 
cc^iideraCarioGhezz),partedperamioilsflttDsegretorioai 
lavori PubMid Bargone e Legambiente |, mentre a Mmini 
Gianfranco Benzi introduce II dlbaroto delta Hai (agroindustrbl, 
die sara conduso mercoledi da Gugtiehno Epifaai. Sempre 
oggj, Francesca Santoro interviene al congresso di Bari, mentre 
BeW Leone condude quello dlReggio Calabria. 
Donuni, martedi i l giugno, a Fhiggi sara to volta del pensionati 
eddtepensionate delta SpifrelazionediRafracteMincHI; 
gloved! interven-anno Walter VdtronieSergieCofferati); 
AngebMroldipartedpainveceaibvori delta federazkHie dei 
bancari (Bsac). Sempre donuni, a Chiandano Terme inizia b 
dbxnssione del lavoratori deU'energta (Fnle): relatione di 
Giacomo Beml, partedpa Walter Cerfeda ed e prevista b 
presenza del sottosegretario al Bilando Giorgio Macciotta, 
noncbe di manager e dirigenti delle piu importanU azjtnde del 
settore. 

NeKc4edil2sarabvoltadeitessiliedeidilmid,dieterrannoi 
loro congressi nazkmaH rispetDvanKnte a Pesaro e a 
Chiandano Terme (intaverrannoai lavori delta Rltea Walter 
Cerfeda t a quelli della Filcea Giorgio Ghezzi), 
Ma la tomab congressuale proseguira anche la prossima 
setomana: lunedi prossimo, 17 giugno, comincera infatrJ il 
congresso delta Fiii(lnsporti)aMontecatini (martedi 18 
interverra Cerfeda, mercoledi 19 condudera Epifani), Sempre 
lunedi 17, a Salsonugghne, sara anche la volta delta 
federazione dei lavoratori del commerdo, del turismo e dei 
servbi (Fllcams) e a Rimini dei metalmeccanki. 

Germania 
Disoccupazione 
in netto calo 
BERLINO. II numero dei disoccu
pati in Germania, secondo alcuni 
esperti, dovrebbe essere diminuito 
in maggio di circa 120 mila unita 
attestandosi a quota 3,85 milioni. II 
motive di questa flessione, scrive 
i'agenzia Dpa alia vigilia della pub-
blicazione dei dati ufficiali, sareb
be dovuto alia stagione calda che, 
come spesso accade, rianirna la 
congiuntura positiva in van settori. 

Fs: niente 
prenotazioni 
Crescono i disagi 
ROMA. Continua I'astensione dal 
lavoro ad oltranza del personate 
del settore informatico delle Ferro-
vie dello Stato. Pertanto, non pos-
sono essere effettuate le prenota
zioni di cuccette, vagoni letto, auto 
al seguito, navi traghetto, posti a 
sedere sui treni intercity ed euroci-
ty. Le Ferrovie, per alleviare i disagi 
provocati dalla protesta, suggeri-
scono di viaggiare di giomo e, so-
praltutto, di presentarsi in anticipo 
alia partenza dei treni: il personate 
di stazione e di bordo - assicura 
I'azienda - <fara tutto il possibile 
per assicurare una corretta asse-
gnazione dei posti». E comunque 
si raccomanda ai viaggiatori di 
presentarsi con un buon anticipo 
in stazione, rispetto alia partenza 
dei treni. 

Esaote in Borsa 
a 3.900 lira 
porazione 
MILANO. E stato fissato a 3.900 lire 
per azione, quello massimo previ-
sto alia vigilia, il prezzo di colloca-
mento di 20 milioni di titoli ordina-
ri Esaote, oggetto dell'offerta pub-
blica di vendita e sottoscrizione lis-
sata a partite da domani. La tratta-
zione in Borsa, sul sistema telema-
tico, delle azioni deil'azienda ge-
novese specializzata nella proget-
tazione per la diagnostica 
medicate non invasiva, era stata 
preannunciata per il 24 giugno. 

Quotazione 
In vista 
porHarrods 
LONDRA. Presto si potranno com-
prare azioni Harrods. Mohamed 
Al-Fayed, l'uomo d'alfari egiziano 
che dal 1985 controlla i famosi 
grandi magazzini londinesi, si sta 
preparando all'ingresso in borsa: il 
pacchetto azionario di Harrods 
dovrebbe valere almeno 5.000 mi
liardi di lire e Al-Fayed vorrebbe 
piazzame subito sul mercato al
meno un quinto, acquisendo cosl 
quelle risorse finanziarie di cui ha 
bisogno per un'ambiziosa espan-
sione mondiale del maichio. La 
notizia e stata data ieri dal domeni-
cale Sunday Times. Un portavoce 
di Al-Fayed si e limitato a dire 
che il gruppo ha all'esame diver
se opzioni. 

L'INTERVISTA. Parla Alfiero Grandi, nuovo responsabile lavoro del Pds 

«Serve un fondo per ridurre rorario» 
• ROMA. Alfiero Grandi sta traslo-
cando da corso d'ltalia per trasferir-
si dopo tanti anni di direzione del 
sindacato a Botteghe Oscure. Vitti-
ma alle ultime elezioni come tanti 
altri esponenti autorevoli deli'Ulivo 
di quellavera e propria roulette rus-
sa che e lo scorporo sulla quota 
proporzionale, ha comunque por-
tato a termine il percorso nel suo 
passaggio dal sindacato alia politi-
ca. Si trattatuttavia di un passaggio 
che non costituisce una cesuta, ma 
awiene proprio in virtO della sua 
lunga milizia sindacale con I'ambi-
zione, che e un po' anche una 
scommessa, che un'esperienza 
mollo rawicinata al mondo del la
voro divenli una risorsa per rinno-
vare i rapporti tra Pds e lavoratori. 
Per queste ragioni, non a caso, que-
sto primo colloquio con Grandi nel 
momento in cui si accinge ad af-
frontare questa nuova fase della 
sua vita politica parte da un tema 
come quello della riduzione clell'o-
rariodi lavoro. 

Grandi, Immediatamente all'indo-

PIERO Dl SIENA 
mani della costituzlone del gover-
noeaccadutochela Confindustria 
desse al nuovo esecirrjvo come un 
altola sul tema delta riduzione del-
lorario di lavoro. Come mai tarda 
reattrvita? 

Perche si tratta di una questione 
cniciale, di portata strategica, e 
qulndi e normale che suscili reazio-
nl e discussioni. Anche se mi sem-
bra la Confindustria potiebbe rap-
portarvisi con una maggiore aper-
tura 

la maggiore preoccupazione de
gli industrial) Itallani e che si ricor-
ra a una soluzione legislativa per 
reailzzare I'oblettivo delle 35 ore 
settimanall. 

La discussione, per come si 6 svi-
luppata sino ad ora, rischia di esse
re mollo ASlralta e ideologica E te-
mo che possa allontanarci da solu-
zioni concrete che sono necessa-
rie, sia perconcorrere alle politiche 
occupazionali che il govemo dovrS 
varare anche con la redistribuzione 

del lavoro che e'e, sia per rnigliora-
re lecondizioni dichi gia lavora. 

Ma e, o non e, necessario II ricorso 
alb strumento legislarjvo? 

Se si intendesse ridurre per legge 
I'orario di lavoro stabilito contrat-
tualmente, questo non sarebbe uti
le Una materia negoziale e bene 
che resti tale. Ma cid non toglie che 
misure legislative che aiutino rela-
zioni negoziali sull'orario siano ne-
cessarie,eperpiu di una ragione... 

Provtamo ad elencame qualcuna. 
Intanto non possiamo dimenticare 
che in Italia una legge sull'orario di 
lavoro esiste ed e quella del 1923, 
che (issa I'orario di lavoro settima-
nale a 48 ore. Allineare I'orario di 
lavoro legale a quello contrattuale 
di 39 ore settimanali avrebbe come 
conseguenza dlsincentivare il ricor
so agli straordinari che entro le 48 
ore risultano particolarmente con
venient alle imprese, provocando 
intanto la riduzione degli orari di 
fallo che in alcune settori sono in-

tomo alle 43 ore settimanali di me
dia. Che di una legge ci sia bisogno 
e dimostrato dal fatto che entro 
I'autunno 1'ltalia dovra applicare la 
direttiva europeasugli orari... 

E tuttavb ta Confindustria e flera-
mente contrarta solo all'ipotesi dl 
ricorso alia legge. 

Quella della Confindustna e una 
posizione contraddittoria. Alcune 
sue stesse richieste in materia di 
orario richiedono un intervento le-
gislativo. Si prenda ad esempio la 
rivendicazione di assumere come 
metro di misura dell'orario di lavo
ro non la settimana ma un periodo 
piu ampio che possa arrivare fino 
all'anno. Cid richiede una modifica 
legislativa. Cosl come la realizza-
zione di condizioni di miglior lavo-
re per il ricorso al part time, che e 
questione che interviene sui regimi 
di orario. E allora perche chiudersi 
a riccio? Io preferirei che le imprese 
italiane elaborassero una loro pro-
posta di politica degli orari, owia-
mente diversa da quella dei sinda
cati e della sinistra. Se questo non 

awiene e perche non e chiaro che 
una politica di redistnbuzione del 
lavoro che e'e tramite la riduzione 
di orariocorrisponde a un interesse 
generaledelpaese. 

Di quale hrteresse generate parll? 
Ma che paese e quello nel quale e'e 
chi lavora oltre ogni limite e chi non 
lavora affatto" Certo per scoraggia-
re I'uso degli straordinari e neces
sario anche adeguare i salari a livel-
li che non rendano quasi obbliga-

tono per molti lavoratori farvi ricor
so. Comunque una legge di soste-
gno avrebbe anche il valore simbo-
lico di rendere chiaro che la ridu
zione degli orari nguarda lutti i cit-
tadini e 1'intero paese. 

Ma in cosa consisterebbe questo 
sostegno? 

Nella creazione di un vero e pro
prio fondo per mcentivare le politi
che di riduzione di orario, cioe per 
creare incentivi finanzian a quelle 

imprese che le concordano con i 
sindacati, a cominciare dal mezzo-
giomo. 

Ele risorse? 
Una parte deve necessariamente 
venire dalla fiscalita generate, ma 
un'altra potrebbe essere costituita 
tramite la maggiorazione del 10% 
prevista sui contributi relativi agli 
straordinari, e un'altra ancora da 
una parziale riconversione a que
sto fine dei fondi destinati a cassa 
integrazione e prepensionamenti. 

Tutto questo, tuttavb, riguanh le 
riduzhmi di orario posslMH nel 
quadra delle rebzioni a llvctto 
azkndale, ma quando si potra 
parlare di riduzione generalizzata 
a 35 ore settimanali? 

Questo e un obiettivo die bisogna 
porre nel contralto nazionale dl la
voro, e che credo possa essere rea-
lizzato nell'ambito di due tornate 
contrattuali, sapendo ruttavia che 
al sindacato tocca fare un gran la
voro per raccogliere su questa pro-
spettiva strategica il consenso con-
vinto e vasto tra gli stessi lavoratori. 


